

chose encore plus rare; outre l'évidement du creux auxillaire qu'il a fallu faire dans ce cas, un autre s'est présenté chez une fillette de 10 ans pour des ganglions en voie de suppuration à la suite des fièvres typhoïdes. Puisque je suis à vous parler d'extirpation de ganglions, je vous rapporterai aussi un évidement des triangles sus et sous-claviculaires pour des ganglions tuberculeux, chez un enfant de quatre ans. La chirurgie, chez les enfants, nous a aussi fourni deux cas de calculs, l'un de l'urètre chez un enfant de 12 mois et l'autre de la vessie chez un enfant de 2 ans. Ici la taille hypogastrique a été pratiquée, (opération, au dire de l'opérateur beaucoup plus avantageuse que la taille sous pubienne), mais l'enfant déjà affaibli par une maladie remontant aux premiers mois de son existence, supporta mal l'opération et mourut du choc opératoire en-dedans de 36 heures.

La chirurgie d'urgence n'a pas manquée; outre les amputations de doigts et de jambes, il nous est arrivé dans la même semaine deux hernies crurales étranglées. Dans les deux cas, la cure radicale a été tentée avec succès, je dois aussi mentionner un troisième cas opéré de la même manière, avec le même succès. L'un des opérés pour la hernie crurale étranglée, était âgé de 72 ans et était en même temps porteur de deux hernies inguinales.

Comme je suis à vous parler de hernies, je rapporterai un cas dont le diagnostic véritable n'a été fait que sur la table d'opération. Madame X... âgée de 38 ans, se présente pour une bosse de la grosseur d'une noix-longue, dans la région inguinale, très douloureuse si trop longtemps sortie, grossissant sous le fait d'un effort et parfaitement réductible dans la position couchée. Le diagnostic de hernie inguinale est portée comme probable, et une bande herniaire est conseillée à titre d'essai pendant un mois. La bande augmentant la douleur et ne maintenant pas la réduction de la bosse, la patiente revient avant l'expiration du mois et demande une opération. Au grand étonnement de l'opérateur, deux paquets de varices enveloppés d'un espèce de sac se continuant jusque dans l'anneau inguinal se présentent sous le couteau, pas d'intestin, pas d'omentum. Les varices sont réséquées et le tout refermé après la suture des pilliers.

En revanche nous avons eu deux cas de hernies inguinales, opérées pour la cure radicale, ainsi qu'un cas d'hydrocéle aussi opéré pour la cure radicale; excellents résultats.

Pour terminer avec la chirurgie, je mentionnerai une résection de la tête du fémur avec curetage de la cavité cotiloïde, à la suite d'une coxalgie chez un enfant de 12 ans. La maladie en était à sa 3<sup>e</sup> période et tous les jours le déprérissement devenait plus manifeste. Les parents consentent enfin à une intervention depuis longtemps jugée nécessaire par le chirurgien et demandée plus d'une fois par le petit malade lui-même, comme devant mettre fin à ses souffrances. Depuis l'opération la température est redevenue presque normale, les douleurs ont disparu et l'enfant semble prendre un peu de force.

Dans le département du Dr Brennan s'est présenté un cas supposé de grossesse extra-utérine. Madame X... âgée de 37 ans, mère de 10 enfants à terme, cessé d'être réglée au mois de septembre dernier, pour avoir de nouveau ses règles une fois en janvier, pendant huit jours, mais pas comme d'habitude, elles sont